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“水、气、声、渣”4 类环境问题，老
百姓最关注哪一类？记者梳理了江苏
省南京市截至 10 月底的环境信访投诉
案件，在超过两万件（次）的信访投诉
中，噪声投诉约占 64%，排行第二的是
大气污染投诉，两者合计达到今年环
境投诉总量的 97%。

投诉总量略有下降，油烟投
诉翻一番

截至今年 10 月，南京市环保投诉
12369 热线共接举报 23672 件（次），平
均每天接报 79 件（次），较去年同期下
降了 5%左右，这主要源自施工噪声投
诉数量的明显下降。

尽管工地噪声投诉下降明显，但
是体量巨大，仍占到今年全部噪声投
诉中的九成。噪声类污染历来是南京
市群众举报的热点，去年也在各类投
诉中“独占鳌头”。

此外，今年南京市居民对餐饮油
烟的投诉大幅上升，共 2110 件（次），约
是去年同期的两倍还多。一并上升的
还有气味投诉，共 4440 件（次），较去年
同期上升 30%。

圆桌会议重沟通，化解矛盾
于无形

当 下 ，南 京 全 市 有 大 小 工 地 近
2000 家，随着城市建设的加快，施工噪
声扰民一直是环保投诉的重点。尽管
南京市出台了一系列规范性的管理措
施，建立了全天候查办机制，但限于执
法力量单薄，管理与执法难以覆盖到

方方面面。
对此，南京市环保部门开展了施

工工地联席会试点，定期对施工单位进
行宣传，对个别矛盾突出的工地，召集施
工单位、社区代表开展圆桌会协调沟通，
既让群众了解工地的作业特点、周期，又
让施工单位了解群众的诉求，尽可能地
缓和双方矛盾，减少敌对情绪。

将心比心解民忧，居民能睡
安稳觉

去年 6 月 18 日，秦淮区美河园小
区 4 位居民代表来到市环保局上访，反
映这一小区附近地铁 1 号线运行噪声

扰民，要求建隔声屏。
百姓的事再小也是大事，怎能让

晚上睡个安稳觉成为奢侈？针对居民
代表反映的情况，市环保局执法人员
赴现场了解噪声污染现状，并安排组
织市环境监测中心站对小区周边声环
境质量状况进行了监测，结果显示噪
声超标。

针对地铁运行导致噪声超标的事
实，根据“谁污染谁治理”的原则，市环
保局多次召开与地铁公司的协调会，
同时上报市政府。在不懈的努力下，
地铁公司终于对这一小区段安装隔声
屏。对此，群众纷纷拍手称快。

今年南京市环境投诉逾两万件（次）

噪声投诉超六成 仍居首位

《2015中国城市居民环保意识调查》发布

公众参与支付意愿提高
政府环保投入仍需加大

◆本报记者蔡新华 实习记者郭舒

上海交通大学民意与舆情调查研
究中心近日发布了《2015中国城市居民
环保意识调查》（以下简称《调查》）。

《调查》显示，多数城市居民对城
市污染程度（包括 水 和 食 品）有 强 烈
感 受 ，将 环 境 污 染 视 为 政 府 最 应 该
解决的问题，并表示愿意为改善环境
做出贡献。与 2013 年的调查结果相
比，今年的调查有较大变化：受访者对
于用水安全和食品安全的满意度有所

提高；愿意为环保组织捐款和担任环
保义工的人数也在上升；担心大气污
染的公众较之两年前也有增加。

当问到空气污染能在多长时间得
到有效解决时，受访公众表示并不乐
观。超过 70%的公众认为空气污染治
理无法在短时间内得到有效解决，认
为要 10 年以上，更有超过 1/3 的人认
为 解 决 空 气 污 染 问 题 至 少 需 要 长 达
二、三十年的时间。接近一半的受访
者希望政府将额外收入投入到治理环
境污染方面，只有 1/3 的人希望投入在

改善医疗条件方面。
通过数据分析与综合评分，城市

环境质量排名前 5 位的城市分别为：海
口、厦门、贵 阳 、福 州 和 青 岛 ；政 府 治
理 环 境 污 染 表 现 最 佳 的 前 5 名 城 市
为：厦门、银川、杭州、南宁和乌鲁木
齐 ；公 众 对 PM2.5 认 知 程 度 最 高 的 前
5 座 城 市 为 ：杭 州 、上 海 、南 京 、天 津
和西安。

上 海 交 通 大 学 民 意与舆情调查
研究中心主任钟杨给出 3点建议：

首先，充分利用社会媒体，广泛调

动社会资源，进一步加强环保知识的
普及工作，引导公众准确、及时了解科
学的环保知识。

其次，各级政府需进一步加大对
环保工作的投入，完善环保相关制度，
尤其是需加强环保制度和法规的执行
力度。

最后，为有效规避“邻避情结”可
能引发的冲突，建议政府部门适当公
开邻避设施建设项目的决策过程，引
入多元主体共同商定选址，建立多主
体的长效合作机制。

环境污染评估：

近六成居民认为污染严重
本项指标主要从公众主观感受视

角对我国主要城市的环境状况做出评
估，涉及的主要问题包括我国主要城市
的污染程度及由此带来的身体伤害的
评估，同时包括公众对于日常饮用水与
食品安全的评价。

钟杨介绍道，就“环境污染评估”而
言，我国主要城市的环境状况堪忧，越
来越多的公众对城市污染状况表示担
忧。

53.9%的公众认为城市污染状况堪
忧（图一），相较于 2013 年这一比例为

51.6%，2015 年提高了 2.3%；从对身体
伤害的角度而言，42.6%的公众认为所
在城市的污染对身体的伤害比较严重
或者非常严重，只有 2.9%的公众表示
不知道所在城市的污染对自己身体有
多大伤害；相对来说，66%的受访公众
对于饮用水安全表示比较满意，这一数
字比两年前增加了 10%；相较于饮用水
安全，更多公众对食品安全表示担忧，
有接近 44.1%的城市居民认为食品安
全有问题，但值得欣慰的是这一数字比
两年前下降了 4个百分点。 图一：2015 年与 2013 年的城市污染程度分值对比（0 分~10 分，分值越高污

染越严重，0为不知道）

环保知识认知：

不到一半的受访者表示了解PM2.5

公众环境意识的提高 ，环 保 行 为
的 形 成 ，通 常 基 于 对 环 保 知 识 的认
知。

钟杨表示，本项指标旨在了解公众
对于基本环保知识的认知程度，调查过
程中设计了几个比较有代表性的题目
进行测量，包括对于 PM2.5 的了解程度、
个人行为对于环境的影响，以及对于生
态破坏程度的认知。

钟杨介绍说，整体上看，虽然我国
公众对环保知识的认知正在逐步加深，
但对于近年来 已 经 成 为 环 境 污 染 热
门 关 键 词 的 PM2.5，仍 然 只 有 43.2%的
受 访 者 表 示 他 们 了 解（图 二），这 一
比 例 与 两 年 前 基 本 持 平 。 对于生态
破坏问题，高达 63.8%的公众给出了肯
定回答，认为现在的生态破坏比较严重
或者是非常严重。

图二：您对PM2.5 有多少了解？（横轴为了解程度，纵轴为百分比，分值越高越了解）

环境保护意识测评：

三分之二公众赞同春节禁放烟花
《调查》显示，从日常行为角度来

看，我国公众的环境意识较强，绝大多
数公众对于垃圾分类和自带购物袋购
物等问题均给出了肯定回答，81.9%的
公众表示愿意进行垃圾分类（图三），
74.5%的公众表示愿意自带购物袋出门
进行购物；对于为环保组织捐款、做环
保义工等问题，公众的回答也比较乐
观，57.1%的公众表示愿意捐款、67.8%

的公众表示愿意为环保做义工。
本项指标主要是从公众个人角度

测评公众环境意识，所设计的问题与公
众个人行为紧密相关。

记者留意到，对于“政府春节期间
是否应该禁止燃放鞭炮和焰火”的问
题，近 2/3 的公众表示赞同，可见政府
决定禁止在春节期间燃放烟花爆竹这
一举措有着广泛的民意基础。

政府行为评价：

公众对政府治理环境总体满意度提升
参与《调查》的上海交通大学民意

与舆情调查研究中心的陈永国教授表
示，城市居民对政府治理环境表现的满
意度比 2013 年有所提高，60%的受访
者表示满意，比 2013 年提高了十几个
百分点（图四）。

然而，公众对政府在“污染治理开

放程度”、“地方政 府 解 决 污 染 问 题 ”
和“ 缓 解 空 气 污 染 现 状 ”等 问 题 仍 表
示不够满意，超过半数的受访公众认
为 政 府 对 环 境 污 染 信 息 的 公 开 程 度
不够高，相较于地方政府（58.9%），公
众对中央政府（65.7%）解决污染问题更
有信心。

此项指标旨在了解公众邻避情结
的强烈程度及规避邻避设施的方式选
择。《调查》显示,公众的邻避情结非常
强烈，对于规避邻避设施的方式选择较
为集中。

当可能会给其带来不利的设施建
在住所附近时，65.3%的公众会态度坚
决地选择“联合受害邻居向相关部门反

映”，若问题得不到有效解决，53.8%的
公众会抗争，直到设施停建或者搬离。

近 10 年来，公众反对不利设施建
立在住所附近的群众性抗议事件已经
层出不穷，并且有愈演愈烈的趋势。究
其原因，公众天然的有一种躲避污染性
设施的“邻避情结”，这一强烈的邻避情
结需引起政府部门的高度重视。

◆本报记者徐小怗 通讯员褚方樵

邻避情结测评：

公众邻避情结非常强烈

本报记者李景平 通讯员王璟太原
报道 推进资源和环境保护法治建设，
维护公众环境权益，为实现资源开发和
环境保护的可持续发展保驾护航。近
日，山西省环境保护法律协会在太原正
式成立。

据悉，山西省环境保护法律协会由
与资源开发和环境保护相关的企事业
单位、科研院所、法律事务部门、其他团
体及热心于环保事业人士自愿结成，系
地方性、非营利性的社会组织。

协会将致力于发挥政府与社会之
间的桥梁和纽带作用，为各级政府及其
资源、环保行政主管部门提供决策建

议；推动维护环境权益的立法，促进建
立健全环境权益保障体系，组织开展维
护环境权益活动和环境法律援助，维护
公众的合法环境权益；开展相关资源及
环境保护政策、法律、法规咨询服务；营
造环保领域公众参与、社会监督氛围，
多渠道、多角度为环保领域公众参与和
社会监督创造条件，构建环保领域公众
参与和社会监督的新平台；组织开展资
源与环境保护专题研究，促进资源与环
保事业的改革、创新与发展；组织开展
环境保护教育活动，普及环境保护和维
护环境权益知识，提高全民的环境法律
意识等。

山西省环境保护法律协会成立
搭建沟通桥梁 提供决策建议

本报讯 一直以来，冬日捐衣缺少
固定、放心的渠道是许多市民心中的困
扰。近日，在山东省青岛市湛山、八大
关、八大湖等地的街道办和社区门口，
出现了一批由绿、白两种颜色组成的箱
子，这就是青岛市“新上岗”的废旧衣物
回收箱。

青岛市在市南区选择街道办事处、
社区驻地以及封闭式物业小区设立废
旧衣物回收试点。今后，这样的旧衣回
收点还会在青岛全市范围内推广，为市
民提供捐献衣物的渠道，实现资源的重
新利用。

为了满足市民的迫切需求，也为了
更好地实行生活垃圾分类收集，减少生
活垃圾，近日，青岛市城管局发出通知，
计划在各区市定点设置废旧衣物投放
点，供周边居民分类投放废旧衣物。青
岛市城管局工作人员表示，如今苏州、
深圳等部分南方城市设立了旧衣物固
定回收点，有成功的经验。青岛也正在
积极学习这些成功经验，为市民提供捐
衣和处理旧衣物的途径。

据悉，青岛市已经在市南区设立了
22 个回收箱，目前还只是试点，如果效

果良好，会向全市推广。
在湛山街道办以及八大湖街道办

门口，笔者见到了这些颜色鲜艳的回收
箱。箱身上有衣服、鞋帽、箱包、家纺用
品等图案，上面还写着“你我同参与，
旧衣零抛弃”等宣传语。居民王大妈拿
着从家里挑出来的旧羽绒服和旧被子，
正准备投放到箱子里面。她表示“以后
就不用为家中闲置的旧衣物发愁了，还
能更方便地帮助他人。”

参与这一项目的新天地环境集团
相关负责人告诉记者，他们免费提供回
收箱，同时负责提供特种车辆，定期回
收各个回收箱内的衣物，并送至有资质
的企业进行处置。

谈到旧衣物回收后如何处理，这位
负责人表示，回收公司统一回收废旧衣
物后，会有专业的工人分类分拣、按类
别进行处理。较新的经过清洗、消毒、
打包后与公益组织对接进行无偿捐赠；
不能利用的进行分类、加工后提供给生
产厂家再利用。“可以把这些废旧衣物
打散，做成拖把、坐垫、帐篷等物品，实
现资源的重新利用。”

孙俊杰

还在为旧衣物捐献发愁？

青岛打造废旧衣物回收体系

本报通讯员周旻澍 应静瑶 记者
晏利扬台州报道 来自浙江省温岭市 16
个镇（街道）妇联、太平街道 14个社区、
学校代表、有关部门负责人、环保志愿者
近日会聚在一起，参加温岭市“环境与发
展论坛”，共同探讨如何践行绿色生活。

会上，温岭市环保志愿者协会环保
酵素推广服务队宣布成立，环保志愿者
蒋云飞接过了服务队队旗。一直致力
于环保酵素推广的他，成立了“一介草
民环保酵素工作坊”，发动一批人组织
志愿服务队，并在温岭市箬横、城西、横

峰等多个乡镇推广。
“我们正在联系多家农庄、农场，帮

助农户将烂水果、坏菜叶做成肥料酵
素，再用于农耕种植。”蒋云飞介绍说。

目前，中国第四届公益慈善项目大
赛正在进行当中 ，“ 环 保 酵 素 —— 厨
房 里 的 公 益 ”也 成 功 入 围 大 赛 百
强 。 温 岭 推 广 小 组 将 与 来 自 全 国 43
座 城 市 的 56 支 团 队 一 起 在 全 国 范 围
内，同步开展至少 240 场厨房公益宣传
活动，计划向两万余名公众传递环保酵
素制作方法。

温岭举办环境与发展论坛
倡导绿色生活从厨房公益做起

图三：为了防止空气污染，政府春节期间应该禁止放鞭炮和焰火。您的看法
是？（横轴为赞成程度，纵轴为百分比，分值越高越赞成，0 为不知道）

图四：2015 与 2013 年城市政府治理环境污染表现满意度分值比较

本报记者王琳琳北京报道 12 月
20 日，由北京爱它动物保护公益基金
会发起的国内第一辆流浪动物救护车
项目正式启动。救护车专门为流浪动
物设计，配备包括呼吸麻醉机、超声波
检查仪、血常规仪、血生化仪、离心机、
尿液分析仪、检眼镜、检耳镜、洗牙机等
在内的完善医疗设备，预计将于 2016
年 5月交付使用。

届时，这辆流浪动物救护车将与兽
医志愿者、小动物诊疗机构、流浪动物
救助机构以及社区流浪动物救助志愿

者一起，为被救助的流浪动物进行健康
检查和实施绝育手术。

它基金理事长、央视主持人张越介
绍，打造一辆为流浪动物服务的救护车
是它基金多年来的梦想。流浪动物迫
切需要帮助，城市流浪动物问题迫切需
要解决，这辆救护车不仅可以给数以千
计的动物带去健康和福祉，更是一个关
于关爱动物、善待动物和科学养宠的传
播平台。借着这个平台，它基金将在帮
助流浪动物的同时，开展各种宣传活动
以及动物医学的专业交流和培训。

流浪动物救护车项目启动
开展动物健康检查及实施绝育手术

图为环保志愿者蒋云飞（左）和专程从杭州市赶来的环保酵素达人、志愿者朱
颖给大家演示酵素制作过程。 周旻澍摄


